

LUCHA POPULAR

la única vía para el cambio

INSURRECCIÓN



Proceso de paz. Tristes quimeras

Tarifas de la energía eléctrica. El truco para subir las

8M. 'He aprendido a querer y respetar la comunidad'

INSURRECCIÓN 963

CARICATURA

03 ¡Trabajen vagos!
Magenta

EDITORIAL

04 Por todo hay que luchar
Comando Central (COCE)

DEBATES del CONFLICTO

06 Tristes quimeras
Antonio García, Primer Comandante del ELN

12 La lucha popular traerá el cambio
Damaris Izaguirre

14 Informalidad laboral y desigualdad perpetuas
Diego Restrepo

SOLUCIÓN POLÍTICA

18 La competencia por ser el peor
Himelda Ascanio

REDES SOCIALES

24 Trabajan poco y ganan mucho: ¿quiénes son?
Javier Mauricio Galvis Flores

ECONOMÍA

28 El truco para subir el costo de la energía eléctrica
Chavela Villamil

CLASES Y DIVERSIDADES

32 'He aprendido a querer y respetar la comunidad'
María Fernanda

MADRE TIERRA

34 El acuerdo de escazú y los líderes ambientales
Sergio Torres

CLEPTOCRACIA

36 No solo se roban la plata de la paz
Sergio Torres

¡TRABAJEN VAGOS!

Magenta



Insurrección #963. 02-09-2024 / Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia

www.eln-voces.net / [@vocescol64](https://www.instagram.com/vocescol64) [Instagram] / t.me/voces1964 [Telegram]

Portada. 'La lucha popular construye el cambio' / Ilustración de Dora I.

Contraportada. Donetsk, Ucrania, 12-06-2024 / G Savilov



POR TODO HAY QUE LUCHAR



Comando Central (COCE)

El sistema político dominante está diseñado para incumplirle al pueblo, por esto, una de las consignas agitadas en el Estallido Social de 2021, recuerda que 'No se rinde el que nació donde por todo hay que luchar'.



Una de las lectoras de este semanario, envió la semana pasada este apunte: 'Todos los Gobiernos firman acuerdos y jamás cumplen. ¿Qué les hizo pensar que a ustedes les iban a cumplir?'. Retados a responder, traemos a la memoria una exposición hecha por el gran Camilo Torres el 14 de julio de 1965:

'Muchas veces nos ensañamos contra el Presidente de la República, contra los ministros o contra los parlamentos pero especialmente contra el Presidente. Claro que él también es culpable de que las soluciones no se apliquen, pero el Presidente es un hombre indefenso dentro de una cantidad de grupos de presión que hacen lo que quieren con él y por eso nuestro movimiento no debe pensar en un Presidente porque ese Presidente subiría dentro del sistema actual y aunque haya planteado temas revolucionarios, ese Presidente dentro del sistema actual tendrá que someterse a las mismas presiones, a los mismos grupos, al mismo sistema que está a favor de las minorías y en contra de las mayorías.

Hemos hecho muchas veces la carrera de que la oligarquía cuando está miedosa comienza a tendernos la mano y trata de que pisemos la cáscara entrando al sistema, entrando en sus garras y acabarnos definitivamente.

Una de las primeras condiciones es lograr que la clase popular tenga una conciencia común. Si nosotros no tenemos objetivos comunes, nos vamos a dividir... no basta la unión por sí sola, es necesaria la organización... ¿Para qué es esta organización? Es para la toma del poder'.

La crisis del sistema dominante es la crisis de su democracia representativa, dentro de ella hay que entender lo dicho por uno de los voceros de la élite, cuando saludó la llegada de un gobierno progresista, para 'hacer una detonación controlada' de la "bomba" de indignación que acumuló el Estallido Social de hace tres años. La salida está en la democracia de la calle, democracia directa que moviliza a la gran mayoría, para tomar conciencia de sus derechos como pueblo y como nación, organizarla y luchar por ellos, hasta lograrlos.



TRISTES QUIMERAS



Antonio García, Primer Comandante del ELN

Muchos se interrogan o preguntan sobre el futuro del Proceso de Paz del ELN con el Gobierno nacional, de la profunda crisis en que se encuentra y de las causas que la produjeron.



Podríamos decir que nos encontramos en las sinsalidas a las que todos los gobiernos han conducido los procesos de paz con el ELN, pues el deseo, la intención u objetivo ha sido lograr la desmovilización, el desarme y reincorporación de los alzados en armas en poco tiempo, luego de unas reuniones escurridizas donde ese es objetivo casi único o central de los gobiernos, y por ende el Estado, a cambio de unas promesas de reformas, de ofrecimientos que el Estado se "ajuiciará" en el respeto con los Derechos Humanos, etc., etc., etc.

En el Gobierno de Santos se avanzó un tramo, pero luego de firmar la Agenda en marzo de 2016, antes de entrar a la fase pública, como era lo acordado, colocó condicionamientos, asuntos no acordados y quería obligar al ELN a cumplirlos. Al final negociamos ciertos asuntos referidos a situaciones humanitarias y posteriormente avanzamos hasta un Cese el Fuego Bilateral y Temporal por 101 días.

A ese Gobierno no le dio el tiempo, y no pudo asegurar para que el siguiente Gobierno le diera continuidad, Duque ni siquiera quiso hacer el empalme respectivo con el gobierno saliente, pues tenía preparadas varias operaciones militares contra el Comando Central, con base en inteligencia adelantada por Santos, las Fuerzas Militares y la Policía Nacional. Al Gobierno le vendieron la idea que el "aniquilamiento del ELN" estaba a la vuelta de la esquina. Además realizó varias operaciones militares a las que el ELN también respondió.

Desde luego que recibimos golpes, pero cuando nosotros los damos, son calificados con juicios de valor. Para el Gobierno y los militares lo que ellos hacen son "exitosos bombardeos", pero cuando los hace el ELN son "masacres". Es elemental y de sentido común, si yo ataco debo estar preparado para recibir golpes del mismo tipo. Hay que tener en cuenta que el ELN no realiza acciones en contra de la ética ni que violen el DIH, como la tortura, masacres, desaparecidos y otras tantas. Existe un doble rasero para calificar lo que cada parte hace contra la otra.





En el ELN sabemos que hay militares y algunos oficiales que son patriotas y se resisten a actuar como lo ordenan el alto mando y la institución, y nos ven también como patriotas que defendemos la soberanía del país y la nación, que no comparten como las élites gobiernan a Colombia; muy seguramente hacia adelante nos encontraremos en un camino de construcción de futuro.

Así con Duque, se perdieron cuatro años y la oportunidad de avanzar. Lo que le vendieron a Duque resultó mentira y el ELN trascendió la mediocridad de su gobierno.

El actual gobierno, que llegó luego de más de tres años de estallidos sociales, fue elegido por el apoyo de los inconformes que nunca votan, ofreció una posibilidad de continuar con el camino de la paz emprendido desde Santos. Se retomó la Agenda pactada y fue mejorada sustancialmente de manera conjunta.



Luego vinieron los peros, las dobles agendas, una que se maneja en la Mesa y la otra que lleva todo el cálculo estratégico. Desde luego que eso es lícito, pues ambas partes hacen cálculo estratégico y sus respectivos planes; pero otra cosa es que el Gobierno quiera montar su "agenda estratégica" en la Mesa y que el ritmo y camino del proceso esté definido por "imposiciones", que son temas o asuntos que nunca se han pactado formalmente.

Así vimos aparecer el límite de tiempo donde "la guerrilla del ELN" llegaba hasta mayo de 2025, cuando jamás dicho asunto se había acordado.

La realización de acciones económicas, entre las que están las privaciones de la libertad con dicho propósito, jamás fueron pactadas. Se les dijo con toda claridad que el ELN necesitaba finanzas para mantener sus combatientes, y de llegarse a un Cese el Fuego habría limitaciones para hacerlo sin los recursos requeridos. Se argumentó y al final hubo el ofrecimiento de construir un Fondo Multidonante con apoyo de la comunidad internacional. Llegaron entonces las especulaciones, invenciones y suposiciones, la guerra mediática, donde se decía que el ELN se financiaría con dineros del Estado colombiano, a lo que hemos dicho que el ELN no recibirá un peso de su contraparte que combate, no es aceptable ni ética ni políticamente, por supuesto que es el pensamiento del ELN, pues el rosario de desmovilizados terminan de empleados del gobierno y hasta "emprendedores" se dicen.

Se comprometieron a construir el Fondo Multidonante, que convirtieron en un simple ofrecimiento, pero el ELN sí debía comprometerse, no podía hacer también el ofrecimiento, que en una negociación sería lícito, siendo para ambas partes. Como el Gobierno no se movía, hicimos el gesto unilateral de suspender por tres meses dichas retenciones económicas. Eso fue concreto y se cumplió, pero la contraparte no movió un dedo para concretar el Fondo.





A Romero

@vocescol64

@Voces_Col1964



Podría seguir con el rosario de hechos que desde antes ya venían aconteciendo, como ha sido la no retirada del ELN de la lista de los Gaos. Los gobiernos, y este no se escapa, siguen con la misma práctica y visión, a la guerrilla hay que desmovilizarla, y entre más barato nos resulte mejor. Lógico, quedarse en los simples ofrecimientos de papel resulta barato.

Si estos asuntos introductorios los gobiernos no son capaces de cumplirlos, los de más de fondo resultarán una triste quimera.

Se trata de un proceso de paz, de una negociación donde se busca terminar con el conflicto armado y las causas que lo originaron y siguen reproduciendo, ya casi que se completa la decena de organizaciones desmovilizadas y nada que el país cambia. Coloquemos en esa lógica y seguramente nos entenderemos.

Ahora, ¿qué sigue? Que el gobierno cumpla lo acordado hasta este momento, eso es seriedad en cumplir lo que se firma; al menos que empiece por uno, que es el de retirar al ELN de la lista de los Gaos, eso permitiría retomar conversaciones para examinar la crisis y buscar salidas. Pero mientras se le exija solo al ELN que cumpla, no sería equilibrado y estaríamos ante un sometimiento o claudicación. Y para eso no está el ELN.

Lo que argumentamos no es ningún ultimátum, pues se trata que el gobierno cumpla con lo acordado, simplemente es solicitar que la contraparte cumpla con lo que firmó en la Mesa.



LA LUCHA POPULAR TRAERÁ EL CAMBIO



L. González

Damaris Izaguirre

La desigualdad, la pobreza y la exclusión que agobia a más de un tercio de los colombianos, no han sido resueltas por ningún Gobierno sin importar el tinte político, por esto, cobra vigencia la lucha popular, como instrumento para lograr los cambios que nos niega el régimen.



Desde la campaña presidencial Petro trató de instrumentalizar la causa medioambientalista y generó un discurso centrado en la transición energética y la protección de los ecosistemas de mayor vulnerabilidad; sin embargo, su propuesta discursiva no trasciende más allá de sus posts en X. Han pasado dos años desde que llegó al Gobierno sin que haya cumplido sus promesas, por lo que el cambio prometido se ha venido diluyendo. Esto no solo ha llevado a que la derecha organice marchas, sino que también la Colombia Profunda desarrolle marchas, plantones, tomas, y demás presiones que las clases populares han implementado, para exigir sus derechos o para exigir acuerdos incumplidos por el Gobierno progresista.

La mayor contradicción de este Gobierno no está es los ingentes y esperados esfuerzos del régimen para evitar cualquier cambio por blando que este sea y sostener el statu quo; se podría decir que este Gobierno se autosabotea al esperar lograr cambiar las cosas, sosteniendo 'alfiles y camaleones' de la vieja politiquería al interior del alto Gobierno, al igual que sostiene políticas heredadas a sabiendas que estas evitan que las cosas cambien.

Los hechos hablan por sí solos, son irrefutables y dejan en evidencia que este Gobierno no es capaz de realizar las transformaciones de fondo que Colombia exige, porque ello implica romper con el régimen y desconocer las órdenes del Tío Sam, cualquier cambio real por incipiente que sea, no vendrá de manos ni de este ni de ningún Gobierno que este direccionado por el Tío Sam; el cambio no puede ser retórico y debe estar fundado en hechos tangibles, pero este no se puede limitar a lo que haga el Gobierno; el cambio debe darse a toda costa y para ello es indispensable la lucha decidida y organizada del pueblo, en manos de este está alcanzar unidad de clase y lograr un país donde quepamos todos, en paz con justicia y equidad social.



INFORMALIDAD LABORAL Y DESIGUALDAD PERPETUAS



Diego Restrepo

La inexistencia de políticas económicas que permitan generar plazas laborales formales ha permitido que el empleo informal o rebusque, se convierta en una fuente volátil de recursos que es deficitaria y que por ende decrece el poder adquisitivo per cápita e incrementa la pobreza y la desigualdad.



La informalidad laboral en Colombia juega un papel crucial en la perpetuación de la desigualdad y la pobreza (monetaria y multidimensional); este fenómeno que afecta al 60 por ciento de la fuerza laboral del país, tiene profundas implicaciones en la calidad de vida y en la estructura económica.

La informalidad laboral se caracteriza por la falta de contratos formales, donde los trabajadores no tienen servicio de salud, pensiones ni vacaciones, además de salarios más bajos y en una total inestabilidad. Ahora, el empleo informal principalmente es la ejecución de trabajos callejeros como vender dulces y otro tipo de artículos, arte callejero, entre otros; actividades que no alcanzan a cubrir ni siquiera los gastos básicos, pues los ingresos percibidos están cercanos al margen de línea de pobreza que oscila en 450.000 pesos mensuales, lo que perpetúa el ciclo de pobreza y desigualdad. Muchos trabajadores informales ven el rebusque como una alternativa viable ante el desempleo, y más allá de ser un problema de evasión fiscal, se convirtió para millones de personas en la única opción para conseguir recursos que les permitan subsistir.

En Bogotá y Medellín, la tasa de informalidad es inferior al promedio nacional, mientras que en regiones como la Costa Caribe la informalidad supera el 70 por ciento; diferencias que reflejan la estructura económica de cada región, y el acceso desigual a oportunidades laborales y educativas, dado que las áreas con alta informalidad suelen estar asociadas con mayores niveles de pobreza y menor desarrollo integral, lo que agrava la desigualdad.

La informalidad se asocia con una menor capacidad de poder adquisitivo, la dinamización económica y desarrollo de la economía esta inferido directa y proporcionalmente por el poder adquisitivo per cápita; en términos de sostenibilidad económica y dinámica del mercado de nada sirve tener ocupación laboral -cualquier actividad económica sea formal o informal-, si esta no genera los dividendos suficientes para solventar los gastos básicos y proyectar recursos que permitan mejorar en el largo plazo la calidad de vida.





En conclusión, la informalidad laboral en Colombia es un factor determinante en la desigualdad económica del país; la falta de acceso a derechos laborales, las disparidades regionales y las barreras a la formalización contribuyen a un ciclo de pobreza y exclusión que afecta a millones de colombianos. Para abordar este problema, es fundamental implementar cambios estructurales que promuevan la formalización del empleo y que mejoren las condiciones laborales, así como fomentar un entorno económico que permita el desarrollo equitativo y sostenible.

Sin una intervención efectiva, la informalidad seguirá siendo un obstáculo significativo para la equidad y el desarrollo económico en Colombia, desde luego estos cambios implican transformar la política económica y generar paradigmas que se centren en la captación tributaria a los grandes capitales con enfoque distributivo y en ver la formalización laboral como una inversión integral que decrece el déficit de gasto social y potencia la estabilidad y dinamización de la economía.



LA COMPETENCIA POR SER EL PEOR



Himelda Ascanio

La figura del Alto Comisionado para la Paz siempre ha sido polémica, el país recuerda al nefasto Ceballos y ahora le compite por el puesto de ser el peor de todos, Otty Patiño, quien se destaca por su guerrerismo, corrupción y servicio a intereses extranjeros.



Patiño, contrario a su función, niega a los colombianos y colombianas el derecho a construir y participar del proceso de paz. Pues se ha encargado de priorizar negocios utilizando su cargo, manipulando los procesos y vinculando a sus corruptos socios para quedarse con recursos de la paz o de supuestas acciones humanitarias. Todo ello con la aprobación de los Estados Unidos, a quienes no les importa en lo más mínimo que Colombia logre desarrollar un proceso de solución política al conflicto.

Para el caso de la Mesa de Diálogos con el ELN, Patiño, desde que fue jefe de la delegación del gobierno, intentó dilatar los temas humanitarios, tanto que no se cumplieron. A la par que desarrollaba el plan para diseñar y crear rupturas al interior del ELN. Después, al ser nombrado Comisionado, su tarea principal consistió en crear una supuesta disidencia, sin importar la perfidia en la que incurre el Gobierno colombiano con este delito.

El plan de sabotear el proceso de paz hoy tiene la Mesa congelada, por el incumplimiento, la clara violación a lo acordado en la Mesa al pasar por encima de la contraparte y burlarse de la institucionalidad del proceso. Otty no hace la paz con nadie, porque lo suyo es la guerra, por eso crea nuevos grupos paramilitares.

Guerra mediática y desinformación

Si se trata de promover la guerra, para eso están las empresas de comunicación propiedad de las poderosas mafias, que fusionan el capital parasitario con los clanes regionales. No importa el discurso escueto y desprovisto de argumentos, basta con expresar una idea en dirección contraria a la paz, para que inmediatamente todos los falseadores de información hagan su trabajo, disparar a las mentes y generar odio.

Las grandes empresas de desinformación le hacen el coro a Patiño, sin importar que sea parte del gobierno al que tanto atacan, lo hacen porque dentro del gobierno hay fieles representantes del viejo régimen, que llevan una agenda dictada desde el Departamento de Estado de los EEUU.





La matriz traza la línea, no hay investigación necesaria y tampoco se necesitan pruebas. Ocultan las denuncias y por esto, ninguno de estos grandes medios se ha dado a la tarea de investigar a funcionarios como Álvaro Jiménez, ni la vinculación de su empresa a la misma Oficina del Comisionado, ni los contratos autoadjudicados o los negocios de minería que están transando en Nariño.

Todavía hay tiempo

Llama la atención que Petro arriesgue y someta una de sus principales banderas presidenciales la llamada “Paz Total”, dejándola en manos de Patiño y sus secuaces, donde tristemente se evidencia la corrupción y la mano gringa moviendo el tablero e impidiendo construir un proceso serio y realmente participativo.

Una lástima que un gobierno de extracción popular al que el pueblo le entregó un Mandato por los Cambios, esté enterrando la posibilidad de discutir el país colectivamente y con el protagonismo de los históricamente excluidos. El pueblo volverá y seguirá expresándose, movilizándose y luchando como lo ha hecho, también históricamente. Sin embargo, el daño de no concretar los cambios proyectados, mella la confianza de todos y todas.

La solución política al conflicto, la salida dialogada, discutiendo las causas que originan la guerra, de cara al país y proyectando al poder constituyente del pueblo, no se hace con promotores de la guerra como el que Petro encargó para desarrollar la paz.

Asesinados de la semana

Gilberto Iván Quinto, era firmante del Acuerdo de Paz, quien hizo parte del ETCR Los Monos, Caldon, Cauca (Carlos Perdomo), además, era escolta tercerizado de la Subdirección Especializada de Seguridad y Protección; fue asesinado el 25 de agosto en medio de un partido de fútbol en San Andrés de Pisimbala de Inzá.



18 LÍDERES Y 4 EXCOMBATIENTES QUE ASESINARON EN AGOSTO 2024

Día	Nombre	Sector	Municipio / Localidad	Departamento
2	Edgar E. Victoria S.	Indígena	La Plata	Huila
3	Dino U. Musicue	Indígena	Caloto	Cauca
5	Rafael A. Ramírez	Comunal	Buga	Valle del Cauca
6	Francisco Jiménez G.	Comunal	Altos del Rosario	Bolívar
7	Carlos A. Aristizábal	Comunal	Pereira	Risaralda
8	Elider A. Díaz A.	Excombatiente	Fonseca	La Guajira
8	Israel Romero R.	Comunal	Girardot	Cundinamarca
10	Rigoberto Ordoñez B.	Excombatiente	Orito	Putumayo
10	Wilfrido S. Izquierdo A.	Indígena	Ciudad Equidad	Santa Marta
12	Beyanid González R.	Comunal	Puerto Boyacá	Boyacá
14	Manuel Salvador S.	Comunal	Araucita	Arauca
15	Camila Ospitia	Juvenil	Bosa	Bogotá
15	Camilo Sánchez	Juvenil	Bosa	Bogotá
16	Yeimer R. Acero P.	Comunal	Mapiripán	Meta
18	Víctor A. Yule M.	Comunal	Toribio	Cauca
19	Uber Noguera	Excombatiente	Dagua	Valle del Cauca
24	Willis G. Robinson S.	Comunal	Puerto Boyacá	Boyacá
25	Gilberto Iván O.	Excombatiente	Caldono	Cauca
27	Óscar J. Guerrero	Comunal	Tame	Arauca
28	Luz B. Chalá C.	Defensora DDHH	Quibdó	Chocó
29	Carlos A. Ascue T.	Indígena	Caldono	Cauca
30	Jorge Ávila	Comunal	Cáceres	Antioquia

Fuente: Equipo Investigativo de la Revista Insurrección, fecha de corte 31-08-2024



L Nieto

4 MASACRES QUE PERPETRARON EN AGOSTO 2024

Día	Víctimas	Municipio / Localidad	Departamento
13	4	Valledupar	Cesar
17	3	La Estrella	Antioquia
21	3	Remedios	Antioquia
25	5	Puerto Rico	Caquetá

Fuente: Equipo Investigativo de la Revista Insurrección, fecha de corte 31-08-2024

El 25 de agosto, cinco personas fueron asesinadas en una zona rural de **Puerto Rico, Caquetá**.

Óscar Javier Guerrero, era un reconocido líder social y actualmente se desempeñaba como presidente de la Junta de Acción Comunal de la vereda Corocito en el municipio de Tame, Arauca; fue asesinado el 27 de agosto en la zona conocida como Caño El Gualabao en el sector de La Herradura, jurisdicción del municipio de Tame, Arauca.

Luz Berilia Chalá Córdoba, era una reconocida lideresa social y defensora de DDHH, además, formaba parte de la Red de Madres y Cuidadoras de Jóvenes Asesinados en Quibdó; fue asesinada el 28 de agosto por sicarios al interior de su establecimiento comercial ubicado en el Barrio Huapango de la ciudad de Quibdó.

Carlos Andrés Ascue Tumbo, era un reconocido líder, Guardia activo y actual coordinador Pedagógico del Consejo Educativo Local del Resguardo Indígena de Pueblo Nuevo ubicado en el municipio de Caldon, Cauca; fue asesinado el 29 de agosto con arma de fuego en una estación de servicio ubicada en el corregimiento El Pescador, zona rural del municipio de Caldon.

Jorge Ávila, era un reconocido líder social, quien desempeñaba la labor de “sembrador de comunicación no violenta” en zonas con Programas de Desarrollo con Enfoque Territorial (PDET), impulsados por USAID y otras organizaciones; fue asesinado el 30 de agosto en el corregimiento de Puerto Bélgica en zona rural de Cáceres, Antioquia.



TRABAJAN POCO Y GANAN MUCHO: ¿QUIÉNES SON?



Javier Mauricio Galvis Flores

La desigualdad reinante en el país es generalizada y se hace evidente el sueldo de servidores públicos como los congresistas que en su mayoría sirven a los intereses privados y su remuneración mensual es los que un trabajador promedio gana en 3 años.



VIERNES 30 DE AGOSTO

El paro camionero es de los grandes empresarios

Mi Carro y Yo @Mi_carro_Yyo

No sé confundan, los que marchan hoy son los EMPRESARIOS del transporte, los que no pagan los fletes justos, que se roban los saldos, los de vehículos mal matriculados, la mafia del transporte y el cartel de la chatarrización, los camioneros independientes no marchamos con ratas.

Paolin @Paolin578

El gremio de los pequeños y medianos transportadores de Colombia que recoge al 80% de los camioneros del país se oponen al paro que promueven sus patrones; este para es solo de los grandes empresarios del transporte que se oponen al cambio.

Gio EstratoMedio @GiovannyEnciso

¡Ojo! Camioneros independientes rechazan el paro contra el Gobierno @petrogustavo. Muchos han sido manipulados con desinformación sobre el decreto que aumenta el precio del ACPM a grandes consumidores.

JUEVES 29 DE AGOSTO

Corte avala el Acuerdo de Escazú

Josdav91 @josdav91

Raro. Esa Corte no aprueba nada que perjudique grandes intereses corporativos. Debe ser que el tal acuerdo no sirve para ni mierda.

Martha Peralta Epieyú @marthaperaltae

La Corte Constitucional avala el Acuerdo de Escazú. El día que votamos el #AcuerdoEscazu llevé la foto de Breiner David Cucuñame, niño ambientalista asesinado por defender los páramos. En su memoria. Por fin se va a proteger y promover todos los derechos de defensores de los DDHH en asuntos ambientales. El cambio avanza.

Daniel Bernal @danielbernalb

El acuerdo de Escazú en Colombia es una realidad!!! felicitaciones a tant@s amig@s y activistas ambientales que llevaban una lucha de 10 años para hacerlo realidad.





L A Posada

MIÉRCOLES 28 DE AGOSTO

Congresistas con súper sueldos

Simply Kelly @KellyTowerss

Los congresistas ganando sus 48'142.046 de Pesos, mientras el resto se muere de hambre subsistiendo con un salario mínimo y a la vez es desangrado en impuestos.

Tavo @tavo2366

Un congresista se gana en un mes lo que un trabajador con salario mínimo se gana en 3 años. Aún así los congresistas roban, engañan y hacen leyes a favor de los ricos y sus amigos y no a favor de quienes los eligen. ¡este sistema está mal!

MARTES 27 DE AGOSTO

Altas tarifas de electricidad

Lu @LuisitaCardenas94

El peor error que cometimos los colombianos fue permitir que privatizarán los servicios públicos, ya no es hora de quejarnos por las tarifas de la energía, hay que salir a las calles a exigir que bajen las tarifas.



PAIS INVIABLE @inviabile28

Estamos pagando las tarifas más altas de energía del mundo por complacer al uribismo que colocó ahí cinco empresas y ya

Juana Cordero Moscote @juanacorderom

La Hidroeléctrica de Urrá, en Córdoba, ha sido escenario de un escándalo de corrupción donde se compraba energía a precios bajos para luego venderla a precios inflados. Esto ha causado pérdidas estimadas en 100 mil millones de pesos. La concentración del poder en tres grandes empresas (EPM, ENEL e ISAGEN) controla el 65% de la capacidad instalada del país. Este oligopolio facilita prácticas corruptas y sobreprecios en las tarifas.

LUNES 26 DE AGOSTO

Lo único que falta

Gus @Gus ProgresistaF

#LoUnicoQueFaltaEs Que Álvaro Uribe Vélez termine preso, es el culpable de chuzadas, persecuciones y corrupción en las altas entidades del Estado.

Flamy @flamihup

#LoUnicoQueFaltaEs que los colombianos nos liberemos de un cáncer que se llama uribismo, seríamos un país más próspero, y con muchas oportunidades.

LA ÑAPA: ES BUEN INTERLOCUTOR QUIEN CUMPLE ACUERDOS

Antonio García @AntonioGaELN

El Gobierno no ha querido cumplir con acuerdos hechos en la Mesa. El congelamiento de la Mesa es por el incumplimiento de ese acuerdo y otros cuantos. En cualquier negociación, la parte que acepta incumplimientos, acepta imposiciones y por tanto claudica. El ELN le sigue apostando a un proceso de paz que conduzca a Colombia a las transformaciones que la hagan más democrática, justa e incluyente. Si los gobiernos cumplen los acuerdos firmados tendrán en el ELN un interlocutor para continuar las conversaciones. El Gobierno sigue regateando, igual como lo hacen con los acuerdos que firman con las organizaciones sociales y los pobres de Colombia.



EL TRUCO PARA SUBIR EL COSTO DE LA ENERGÍA ELÉCTRICA



P Mora

Chavela Villamil

Los niveles de los embalses que alimentan las hidroeléctricas regresaron a su media estándar y el Gobierno realizó acuerdos con las empresas generadoras para bajar el costo de la energía eléctrica; sin embargo, este servicio esencial sigue incrementando su costo, ¿por qué?



El modelo económico imperante está fundado en la acumulación de capital para un grupo plutocrático reducido y a su vez el neoliberalismo plantea que la enajenación de activos estatales es favorable para la productividad, bajo la falacia de que se disminuirían gastos estatales y se mejorarían los servicios prestados; bajo este sofisma sucesivos gobiernos desmontaron la estatalización de energía eléctrica y se la entregaron a empresas de orden privado, dando lugar a que este servicio esencial entre en la lógica de libre mercado, en otra palabras, la energía eléctrica dejó de ser un derecho y un bien esencial para convertirse en un lucrativo negocio.

Paradojas inexplicables

Los grandes afluentes hídricos existentes en nuestro país han permitido un gran desarrollo de la energía hidroeléctrica, que a su vez ha convertido a Colombia en un productor de energía, que abastece parcialmente su mercado interno, toda vez que el 18,5 por ciento de la población se encuentra en pobreza energética -sin acceso a este servicio esencial-; además resulta paradójico que un país productor de energía tenga elevados costos en el servicio de la energía eléctrica, lo cual en los últimos años se ha convertido en una de las principales causas del incremento del costo de vida.

COSTO EN BOLSA DE LA ENERGÍA ELÉCTRICA EN 2024

Mes	Costo KWh (pesos)
Enero	530,23
Febrero	590,56
Marzo	622,33
Abril	763,48
Mayo	815,08
Junio	945,78
Julio	1.045,32

Fuente: Equipo de Investigación económica de la Revista Insurrección, con información de los Ministerios de Hacienda y Minas y Energía.



L.Rodríguez

En la década del sesenta del siglo anterior todos los sistemas eléctricos se integraron para dar paso al Sistema Interconectado Nacional (SIN), en este modelo las centrales de generación no atienden la demanda de energía del municipio o región donde están ubicadas, sino que se almacenan de manera integrada y atienden la demanda interna nacional.

El SIN está integrada por más de 30 compañías públicas y privadas de generación, transmisión y distribución de energía, junto con 209 plantas de generación y 26.333 kilómetros de redes de energía; actualmente el SIN es operado por la empresa XN filial de ISA. El SIN es administrado por la Comisión de Regulación de Energía y Gas (Creg), que es una unidad administrativa autónoma sin personería jurídica adscrita al Ministerio de Minas y Energía, que tiene como función regular la distribución equitativa, masiva y al menor costo posible de la energía eléctrica, el gas natural y el gas licuado, entre



otros; sin embargo, la Creg no tiene la facultad de fijar el precio básico del kilovatio hora (KWh), este es determinado por las empresas generadoras que establecen su valor por los estándares comerciales internacionales -valor cambiario en Bolsa de los combustibles-.

Además, del valor en bolsa, el costo final del KWh debe indexar los costos de transmisión, distribución y comercialización, su sumatoria determina el valor bruto del KWh; además como la energía eléctrica se rige por el libre mercado su costo está inferido por el Índice de Precios al Productor (IPP).

La culpa es del neoliberalismo

La privatización de las empresas del sector eléctrico ha conllevado a que el suministro de este servicio indispensable tenga altos costos, que muchas personas no pueden pagar, esto sumado a la falta de redes eléctricas en regiones apartadas, ha llevado a que 9,6 millones de colombianos se encuentren en pobreza energética, y que regiones como la Caribe tengan un servicio deficiente y con los costos más elevados del país. El problema de fondo es que implementamos un modelo económico neoliberal que dio cabida a que los servicios públicos fueran de orden privado, dejando estos bajo la lógica capitalista, donde el principal fin es la obtención de utilidades.

Disminuir o regular el precio de los servicios públicos va más allá de extender o incrementar los subsidios otorgados por el Estado, en primera medida debe otorgarle la fijación de tarifas al Estado y en el largo plazo retornarle el monopolio de estos servicios esenciales al Estado; desde luego, estos cambios necesarios implican un nuevo paradigma económico que vaya en función del deber ser de la economía, que es el bienestar y beneficio de la población, esto sin duda generaría avances en la atención del déficit de gasto social e implicaría una ruptura con los organismos multilaterales y con la plutocracia local y global, por ende esto suscita una pregunta obligada, ¿está dispuesto el Gobierno a romper la lógica neoliberal y generar una economía de orden social?



‘HE APRENDIDO A QUERER Y RESPETAR LA COMUNIDAD’



María Fernanda

Desde que estaba niña conocí un poco a la guerrilla, en el pueblo donde crecí había presencia del ELN y en mi casa tenían una buena relación con ellos, incluso, nos ayudaron en varias veces en que las cosas se ponían difíciles o cuando había problemas en la familia.



Nos ayudaban así fuera con consejos para que fuéramos más unidos como familia. Mis hermanos trabajaban el campo y yo le ayudaba a mi mamá en la casa, a veces yo también quería trabajar en el campo, pero mi papá y mis hermanos no les gustaba que lo hiciera.

Yo veía que en la guerrilla a veces las compañeras también trabajaban en el campo y también miraba como los compañeros cocinaban y hacían aseo; como que no había esa diferencia entre hombres y mujeres, esto me gustó mucho.

Otra cosa que me marcó mucho, es que ellos se preocupaban por el estudio, al menos si sabíamos leer y escribir, si íbamos a la escuela y todo eso. En la familia uno terminaba la escuela y ya, seguía era trabajar; entonces si uno tenía ganas de estudiar más, pues era difícil y esto luego no se pensaba mucho, por eso mismo.

Ya más grande estando en la casa con mi familia, uno de mis hermanos se empezó a incorporar al ELN. A papá y mamá al principio les dio mucho miedo y tristeza, pero luego veían que estaba bien y a veces venía a la casa y nos contaba cosas, de estudios, de enseñanzas que le daban en la guerrilla. A mí esto también me empezó a gustar y entonces cada que podía les hacía preguntas y quería conocer más.

Papá y mamá vieron que a mí me gustaba y me decían que primero supiera bien y que además ya tenían un hijo en la guerrilla, que de todos modos era una decisión mía, pero que tenía que ser firme. Así fue que yo me empecé a relacionar con el ELN, no propiamente como combatiente sino más como colaboradora, ayudaba en cosas. Y como había confianza conmigo y mi familia funcionaba así, y también iba aprendiendo más.

Una vez me invitaron a un cursillo donde iban a enseñar varias cosas, yo quise ir porque me gusta aprender. Y estando allá como una semana nada más, me gustó mucho la forma de ser de la gente, el trato y el relacionamiento. Me sentí como que esto me llamaba y entonces empecé a pensarlo ya más en serio.

Luego ya pedí la incorporación y empecé a formarme como Elena. Al principio fue duro porque de todas formas cuesta. Luego fui creciendo y aprendiendo. Pude ser parte de las actividades para ayudar a la gente, para enseñarles cosas y entendí mucho más el porqué de las armas. Aquí he aprendido a vivir en colectivo, a querer y respetar la comunidad. También en labores que nunca pensé y que hoy puedo hacer como parte del ELN.



EL ACUERDO DE ESCAZÚ Y LOS LÍDERES AMBIENTALES



Omaira Sáchica

La colusión entre las multinacionales, las Fuerzas Armadas (FFAA) y sus paramilitares han cobrado la vida de centenares de ambientalistas, convirtiendo a Colombia en el primer país más peligroso del mundo para las personas defensoras del medioambiente; ¿el Acuerdo de Escazú salvaguarda la vida de estos defensores?



El Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Información Ambiental, la Participación Pública y el Acceso a la Justicia en América Latina y el Caribe, o Acuerdo de Escazú, es el primer tratado regional sobre derechos humanos y medio ambiente de América Latina y el Caribe, y el único acuerdo vinculante derivado de la Conferencia de Naciones Unidas sobre Desarrollo Sostenible (Río+20) de 2012. Colombia adhirió a este Acuerdo, fue ratificado por el Congreso el 10 de octubre de 2022 y la Corte Constitucional acaba de declarar constitucional y exequible la Ley 2273 de 2022, que lo aprobó; con lo que se esperan garantías jurídicas y de seguridad para los defensores ambientales.

Pese a la ratificación de este Acuerdo, quedan vacíos en los artículos 8 y 9, que definen la justicia y la protección en términos de reaccionar cuando los derechos ya han sido violados, y cuando ya se están aplicando decisiones con impacto adverso sobre el medioambiente, porque no es preventiva sino restaurativa; en contraste con las comunidades y los ambientalistas, que buscan justicia ambiental para la defensa de la vida en los territorios y desarrollar alternativas al extractivismo.

El Fallo la Corte Constitucional afirma que dicho Acuerdo, “se enfoca en la implementación de derechos de acceso en asuntos ambientales, además promueve la participación ciudadana y contribuye a la creación de un entorno seguro para los defensores del medio ambiente”, cuando en Colombia solo en 2023 fueron asesinados 63 ambientalistas [*].

El exterminio sistemático de ambientalistas no lo perpetran por la ausencia de Acuerdos, sino por la connivencia entre el Estado y las multinacionales para que estas a toda costa saqueen los bienes naturales de los territorios, contando con la protección de las FFAA y sus paramilitares. Parar el exterminio de activistas ambientales tiene implícito deponer la Doctrina de Seguridad que es la directa responsable del genocidio en curso del liderazgo popular que defiende la vida y el territorio.

[*] Reporte anual de líderes ambientales asesinado durante 2023. Indepaz, enero de 2024.



NO SOLO SE ROBAN LA PLATA DE LA PAZ



Sergio Torres

Cuando dijeron que harían “trizas la paz”, obviamente incluyeron robarse los recursos. La denuncia de la pérdida de 12 billones de pesos del Sistema General de Regalías de los Órganos Colegiado de Administración y Decisión Paz (Ocad-Paz), en otras partes del mundo sería un escándalo nacional, en Colombia no.



La denuncia hecha el pasado lunes 26 de agosto por el Director del Departamento Nacional de Planeación (DNP), Alexander López, expone la pérdida de 12 billones de pesos en proyectos no cumplidos, suspendidos o vencidos. Según el informe del DNP:

“De los 6.631 proyectos en ejecución, 2.094 proyectos no cumplieron con sus obligaciones contractuales por 12 billones de pesos. De esos, 1.497 tienen un plazo de ejecución vencido por 9 billones; 301 están suspendidos por 1 billón y 296 tienen contratos suspendidos y tienen plazos de ejecución vencidos por 2 billones de pesos”.

Lo que hasta ahora se ha denunciado podría ser solo una parte de un robo aún mayor, pues las investigaciones todavía se están desarrollando. Esta denuncia recae sobre funcionarios y organismos manejados por el gobierno Duque (2018-2022). Con lo que se ratifica que el viejo régimen no tiene escrúpulos cuando se trata de robar y destruir las posibilidades de Paz.

Criminales medios de desinformar

A pesar de la gravedad de este robo, las empresas de comunicación voceras del viejo régimen han tratado de ocultar, no visibilizar esta denuncia. Contrario al manejo dado frente a otros casos de corrupción, igual de reprochables, esta vez los expertos en manipulación han preferido dedicar sus emisiones a la situación de Venezuela, a las encuestas amañadas o al inicio de sus propias campañas presidenciales.

Robarse la plata del Ocad-Paz es una forma de seguir burlándose del Acuerdo de La Habana. Ya que este órgano se creó en dicho Acuerdo para destinar recursos de regalías en los municipios. Pero fundamentalmente es seguir condenando a esos territorios ubicados dentro de los Programas de Desarrollo con Enfoque Territorial (Pdet), justamente por ser los más afectados y víctimas del abandono del Estado.





@vocescol64



@Voces_Col1964



Por ejemplo, el Cesar es uno de los departamentos que recibió mayores recursos de regalías, en municipios Pdet como Agustín Codazzi, Becerril, La Jagua de Ibirico, La Paz, Manaure, Balcón del Cesar, Pueblo Bello, San Diego y Valledupar, los que se roban y mantienen sometida la región son las mafias del Clan Gnecco y los ganaderos de José Félix Lafaurie. Por esta razón, Vicky, la vocera del clan Gnecco, no dirá nada al respecto.

El robo de estos recursos, vía proyectos que nunca se cumplen, es el círculo eterno mediante el cual el Estado ha sometido a la pobreza a regiones enteras. Los dineros que, en lugar de representar algún tipo de bienestar, se quedan en las grandes mafias nacionales y regionales. Es la manera en cómo el viejo régimen demuestra el odio y desprecio por los pobres.

Es el pueblo el que debe cobrar

Este nuevo robo no solo debe generar el máximo rechazo, debe ayudar a ampliar la brecha que deslinda y separa a las alternativas de gobierno y nuevas formas de hacer política con el viejo régimen. Insistir en que los cambios no se logran cohonestando con quienes han sometido al país por décadas. La corrupción no se elimina gobernando con corruptos.

Ante estas evidencias del odio profundo que le tienen al pueblo, será la movilización y la lucha popular la que se encargue de enfrentar y juzgar a estas mafias. Desestimar y apagar sus falaces medios de desinformación. Dar nuevas luchas por los cambios y por la construcción de Paz con bienestar y vida digna.



“ Los dirigentes ucranianos llevan mucho tiempo dispuestos a detonar una bomba nuclear al menos en una de sus ciudades para acusar a Rusia ¿Se decidirán los estadounidenses a semejante aventura? Los meses más peligrosos vienen ahora, Ucrania puede colapsar antes de las elecciones estadounidenses. Necesitarán detonar una o dos cargas con una capacidad de 10 kilotones en las tres ciudades principales, para que acusar a Rusia de atacarlos suene convincente para la masa de europeos. Una provocación de este tipo señalará que en el próximo acto se cruzará la línea de la guerra nuclear. Los dirigentes rusos tendrán que tomar una difícil decisión: si responder y, en caso afirmativo, cómo.”

Rostislav Ishchenko. Solo queda la provocación nuclear. La Haine, 27-08-2024

